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双星同陨忆往事
○马识途（1945中文）

98岁的季羡林和93岁的任继愈两位大

师同一天辞世了，双星同陨，这当然是中

国学术界的巨大损失，所以各界深切哀

悼，缅怀二老淡泊名利，宁静致远，追求

知识真谛的人文精神。我虽也感到悲痛，

却是哀而不伤。一则他们都寿逾耄耋，可

算已尽天年，再则他们都以毕生之力，在

各自的学术领域里，取得开创性的进展，

作出了非凡的贡献，并且把学术成果，人

格精神，薪火相传，已是后继有人，二老

可以安息了。我无力写学术性文章追思他

们，但我和他们二位都有几面之缘的往

事，值得一说，从中或者足见他们的人品

和文品。

史无前例的“文化大革命”落下帏幕

后，我们这些从灾难中活过来的人，总在

思考一个问题，为什么在社会主义的中国

会出现这样的历史悲剧。更叫我奇怪的

是，为什么如此众多的受害者却对之三缄

其口，好像在中国从未发生这样的悲剧似

的。我虽然不敢冒充历史学家，去全面地

阐述这场悲剧的历史过程，议论得失，臧

否人物。我却可以把那十年间亲身经历的

人和事，老实地纪录下来，这便是我历十

年之久写出来的《沧桑十年》。稿子写成

以后，自然希望公之于众。于是我怀揣稿

本到曾为我出版过几本书的人民文学出版

社，把稿本交给编辑部，编辑看后，说写

得不错，但最后是总编热心地和我谈了一

回话，并请我吃一回饭，把稿子退还给

我。我知趣地抹了一下油嘴，怀揣稿本告

辞了。作家出版社听说，叫我送去他们看

看，过了一年，没有音信，我去信询问，

他们说正在准备选择一个适当时机出版。

我不知道还要多久才有时机降临到他们出

版社，于是我收回了稿本，同时对他们已

在这本稿本上作的编辑工作表示谢意。

1998年夏，我偶然读到季羡林先生写

的《牛棚杂忆》，大为兴奋，感于他的空

谷足音，我愿步其后尘。于是经过北大教

授张光璘先生的介绍，揣着稿本和老友张

彦到北京大学朗润园去拜访季羡林教授。

我是联大老校友，北大熟人不少，我

常进出北大，我们一直到了朗润园。我没

有想到，这么鼎鼎大名的教授，却住在朗

润园底层很不起眼的几间房舍里。因为事

先联系过，所以进门到了小会客室，季老

已等在那里了。我们见面寒暄之后，直奔

主题，我说明来意，读了《牛棚杂忆》，

我愿步他后尘，我把《沧桑十年》稿本送

他手上。他把稿本翻了一下，显然的他发

马识途学长和季老（左）
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现有人步他的后尘，有了同道，自然喜形

于色，他答应“拜读”。我们自然地谈起

“文革”往事来，话匣子一打开，我们一

见如故，越谈越有同调，竟然过了一个多

小时。他那平易近人，温文尔雅的学者谈

吐，给我留下深刻的印象，使我留连忘

返。是朋友提醒，我才起身告辞。我说我

有个不情之请，如季老以为这部稿子尚有

可取，能否为我写一篇序言。他竟然表示

考虑。

我回来不到半月，我的朋友打电话告

诉我，季老不仅看完我这部三十几万字的

稿子，还欣然答应写序，已经写好了，叫

我去取。我听了不说是受宠若惊，那也

是喜出望外。不觉叫出，季老真是有心人

也。我和女儿再度到朗润园，领取季老写

的序言并登门求教。

他知道我是作家，并和他一同曾被聘

为中国作家协会顾问，我只比他小三岁，

可算同业同辈人吧，所以再见面，就像熟

人一般无拘无束地谈了起来。我们当然谈

到“文革”，说到巴金老人建议建立“文

革博物馆”至今没有着落，连着说到巴金

讲真话的事，不免说到讲真话之难。还谈

到教育，说目前学术风气不大好。也涉及

时政，却不想多说。我看他对许多事都有

独立见解，令人钦佩。特别是说到中西文

化交流，他反对“欧洲中心论”。他说东

方文化包括印度文化一定会发扬起来，这

就是他的“三十年河西，三十年河东”的

论点。

季老把他写的序言拿出来给我，我马

上拜读，写得真好，讲理透彻，文笔生

动，序末还写起诗来。季老给我序言稿，

我的《沧桑十年》文稿本却没有给我，正

惊疑间，季老的助手李教授说，稿本被中

央党校出版杜的编辑拿去了。他们到季老

这里来，看到了这部稿子，说拿回去看

看。我知道季老写“文革”的《牛棚杂

忆》就是这个出版社出版的，如果我的

《沧桑十年》他们能出版，那就太好了。

过一会，我说想参观他的书房，他叫

李教授陪我去。小小的两间书房，满架满

地都是书，摞到屋顶，几乎无插足之地。

在这两间书房的临湖小窗下各放着一张

不大的书桌，也堆了一些书，有的还翻开

着。桌面中间铺着稿笺。李教授说季老每

天清晨4时，必定起来写作，很少间断。

一张桌上写学术著作，一张桌写文艺作

品。他从来不以为苦，只以为乐。陪伴他

的就是那两只波斯猫，有一只正在书桌上

睡着，我们惊动了它，窜出去寻它的主人

也是朋友去了。

在另一间书房里，书山下有一张条

桌，也放了许多书，李教授说这是季老查

阅资料之处。在这里李教授讲了一个故

事，她说这里只能容下一张条桌，所以当

国家领导人来看望季老时，连凳子都没有

一个，只能站着说话。李教授说，正因如

此，才有我们刚才和季老谈话的接待室的

设置和装修。那接待室虽然不大，却焕然

一新，有新装的地板，还摆了成套的沙

发，圆茶几和插着鲜花的花瓶，如此等

等，都是上了档次的。我对季老取笑说是

蒙天恩眷顾了，季老不言也不笑,好像对

这样的事漠不关心，根本进不了他的话

题。我再坐一会便告辞了。

我回到女儿家，等了不过一个多星

期，中央党校出版社的副社长带着编辑来

访问我。开门见山地说，她们只花了一个
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星期便审读完我的稿本，很好，他们出版

社决定马上出版。这太叫我高兴了，她们

把准备好的出版合同拿出来让我签字，我

马上就签了。他们以特有的高效率出版了

这本书，两个月之后就给我寄来样书，他

们说首印8000册，还是用防盗版的纸

印的。

《沧桑十年》能够出版，除季老为我

写序外，还做了什么帮助，他是不会告诉

我的，但是我一定要去向他道谢。欣喜之

余，我还乘诗兴写了三首七律诗，冒昧

写成条幅带去送他。我女儿陪我去了，我

向季老道谢，并拿出条幅展开，请方家指

正。他有兴趣地读我写的诗。诗题是《访

季羡林老》，其一：“荷塘雨霁柳迎风，

朗润幽园访季翁。鲁酒齐歌堪自得，东文

西学贯而通。谈锋似剑鞭辟里，清议如流

发聩聋。且向书山深处去，雕章琢字乐融

融”。其二：“京华到处说《牛棚》，绿

涨池塘访季翁。斗室开光蒙特眷，书斋转

折似迷宫。回眸痛说十年劫，皓首仍穷百

代功。最是可怜双白狸，案头几上慰龙

钟。”其三：“闻名久矣季文师，晚岁识

荆大悔迟。学广功深人尽仰，高风亮节众

咸仪。《牛棚杂忆》君前导，空谷足音我

后随。到老春蚕丝未尽，南山东海寿期

颐。”

季老是诗词行家，他读了竟谬加称

赞，说应该装裱起来。我们聊了一会，不

敢多占他的时间，向他再度表示感谢，告

辞出门，他却坚持送我出门，出了门后，

他还在湖边走了一段，送到车边，我的感

慨之情，真是无以名状了。2005年我到中

国作协开会，听说季老病了，住在301医

院。但是在医院还坚持写作。我想去看望

他，作协陈建功副主席和我一块去了。相

见甚欢，果然见他在病房里摆上一张小

桌，还在伏案写作。桌上堆放书报，可见

他正在争分夺秒地读书写作。我们都说这

样不好，他却满不在乎。我拿出我写好

“悠着点”的一幅字送给他，劝他要服

老，我们都老了，要悠着点。我们两个用

手牵起这幅字，照了一张像（如前图）。

我把我新出版的《文集》送他后，我们告

辞出来，都说他不会悠着点的，不然就不

是季羡林大师。果然他把他的文丝吐尽，

才终于走了。

和季羡林大师同一天走的还有一位大

师，就是任继愈。任继愈大师和我也有一

点来往。上世纪40年代抗战时期，他和我

都在昆明西南联大上学，不过他是我的

学长，他已经在读研究生，我在读中文系

本科。他专攻哲学，成绩斐然。后来读了

他出版的简本《中国哲学史》，才得知他

是以马克思主义观点来研究中国哲学史的

第一人，很有成就的学者。他的《中国哲

学史》，洋洋四大卷，真大观也。我国对

于宗教缺乏研究，甚至有偏见，他却独有

远见，很重视对宗教的研究，听说受到毛

主席的称赞，是著名的宗教学家，他特别

注意对佛教的研究，出版有《中国佛教

史》八卷。他还四次注译《老子》，不厌

其烦，精益求精，在学术界创导一种严谨

的学风。至于他担任国家图书馆馆长的重

任，做出了开创性的工作，他晚年勇挑中

国浩如烟海的中国古籍整理出版的领导工

作，推进国学，厥功甚伟，学术界有口皆

碑，无庸赘述了。

我和任继愈虽是同学，都读文科，专

业不同，往来不多，只在西南联大校友会
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上有所接触，也非深交。我们真正展开心

扉，交流思想的是在成都召开的一次全国

古籍整理规划领导小组扩大会上。我因曾

参加四川古籍整理规划工作，也参加了此

会。在会上相见，谈到西南联大的优良学

风时，真是心有灵犀一点通，都留恋西南

联大继承了北大清华南开的民主科学的学

风和自由思想独立人格的治学精神，而感

慨不已。他虽身处并不理想的学术研究环

境，甚至身处逆境，还是矢志于学，锲而

不舍，卓有成就。

此后我们逢年互送贺卡，再无往来，

只是我送他一套我的《文集》，他去年送

我他的新著。今年2月，我忽然收到他的

来信，一封长达两千字的长信。我拜读之

后，真如醍醐灌顶。其实这是一篇高水平

的论文提纲。除了开头告诉我他去年患膀

胱癌动手术及术后情况外，他谈了许多问

题。学术问题，历史问题，思想问题，如

此等等，都有他经过深思熟虑后的独到见

解，发人深省。有些一语道破的隽语，是

我过去从他发表的文章中从未见到的，真

好像是他大走以前对老朋友说的心底话，

使我大开脑筋。我不愿私藏，把它转录于

下。我想这不仅对学术研究有好处，也许

对研究任继愈这位大师也有参考价值吧。

我引为终生遗憾的是，我正在研读他的来

信，经过思考，要回他一封长信。他比我

还小两岁，却突然先我而去了，伤哉！

下面便是任继愈给我的信：

识途学长：

很长时间没有与你联系，祈谅。

去年5月底动了一次手术，切除了长

在膀胱内的一个肿癌。手术成功，医生也

满意。本来不想动手术，因为年纪过了

九十岁担风险。我下了决心，切除“那在

肿癌不好切除连膀胱也切去，也可以装个

人工尿袋也可以”。反正我不做更多活

动，只希望把经手的未了的工作结束了，

足矣。手术后近多半年，只是恢复起来比

青年人要费时费力。一些老朋友间也缺少

联系。一般贺卡别人代劳也打发了一些，

还有一些朋友处不说明情况实在是失礼。

在北京我未发现生病症之前，有时与汪子

嵩同志见见面，手术后，两人也常通电

话，他的老伴患病要人守护，子嵩也离不

开家。

在病中，思想并未休息，我们经历了

新旧两个中国，新中国又经历了知识分子

改造，人民公社及文化大革命，经常思考

这些举世嘱目的大变革，何以战时全民遭

劫难，受重大伤亡。建国60年来，前30年

仍然遭劫难而造成重大伤亡。迄今为止，

我们的《抗战史》不完整，也不全面，比

抗日战争更长的“文化大革命”，连一部

《文化大革命史》也没有写出来。有几本

也很不完整。

我们都是研究历史的，又是历史的见

证人。也有人认为中国当初革命就走错

了，如果不革命，走变法立宪道路就好

了。又有人说五四疑古疑错了。也有人说

中国革命投错了路，走议会道路北欧也是

一个方向。

我认为我们党是以小农为基本成员的

党，有马克思主义，但仍是封建思想占主

要地位。人民群众乱中望治，希望有圣君

贤相为人民做主，拯救万民，“文化大

革命”中，出现了“造神”运动。神是人

造的，人们需要神，神才存在；人民不需

要神，有人野心，想当神也当不成。国际
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歌：“不靠神仙皇帝”，我们全党歌唱

“大救星”。这是党不成熟的表现。欧洲

社会走出几千年封建社会，走了四百年才

走完的路，我们要在几十年内走完，不走

弯路是不可能的。只是革命领导人带着

走，大家( 我们也在内) 紧跟，推波助

澜，才造成了“文化大革命”的后果。人

们投鼠忌器，想保住“红旗”不倒，越想

把罪恶算在“四人帮”的帐上，这种办法

并不成功。人们心中都有一本帐，四个小

人物如何把中国搅乱了十年。照搬外国经

验，都失败了。

中国人要走什么路仍在进一步探索

中。进入小康社会有人均收入的经济指

标，但没有政治文化的指标。贫穷不是社

会主义，有了钱也不能算社会主义。鲁迅

说过，人“一要生存，二要温饱，三要发

展”。很多问题是温饱后才会发生的。这

一方面应当好好研究透彻。

孙中山是不朽的，从他以后没有人敢

当皇帝。

毛泽东是不朽的，他取消了中国的不

平等条约，统一了全国( 除台湾) ，创建

了康熙、乾隆以来未有过的新局面。

我是研究中国哲学史多年的旧知识分

子，解放后又学了马克思主义。我认为文

化是有民族性，又有继承性的。由于它有

民族性，德法相邻，鸡犬之声相闻，但

两国的文化，哲学不同。英国、德国与法

国只隔一道海峡，文化哲学也不同。我们

应当走自己的路，有一部结合中国历史实

际，体现中国特色的哲学史。中国几千年

的历史实际是“多民族，统一的大国” 

(秦汉以后到今天) 。根据这“实际”来

再看五千年的历史，才是可行的探索之

路。建国60年最大的文化失误是切断文化

传统，对旧的文化要彻底决裂。事实上，

想决裂也决裂不了。谭厚兰等打破了孔庙

的石碑，但没有清除头脑的封建帝王思想。

旧中国的知识分子从不知道马克思主

义，但中国知识分子有一个几千年的好传

统，是关心“天下兴亡”( 古人的天下是

国家而不是世界)。新中国成立，国家已

能立足，有工作的一些知识分子( 包括西

南联大的师长们)，都有爱国主义传统。

西南联大师生中，有左有右，但无论左

右，抗日救亡的认识是相同的。在艰难生

活中志气不衰，也靠这种优良传统。历次

运动中首先挨批判的，改造的也是他们。

他们( 我的老师们) 高兴地看到中国站起

来了，不再受奴役了，他们受批判，受委

屈无怨无悔。如金岳霖，冯友兰，贺麟，

钱穆，闻一多和李广田等等。

中国56个民族，但中国区别民族(夷

夏)不是看血统而是看他们是不是接受中

华文化的华夏人。隋唐皇帝家族都是汉族

与北方少数民族混血儿，他们没被看作

“异族”。金元西夏都接受了华夏文化，

他们被认为华夏不是夷狄。不接受华夏文

化的是夷狄。所以中国二十四史是后来朝

代承认前朝的政统。因为文化价值观都接

受“忠孝”传统，“敬天法祖”。几千年

文化连续不断，中国是在全世界唯一的国

家，既“古”又“新”。

随手写来，拉杂不成文。我想中国哲

学史要重新写。

此致

敬礼

                        任继愈

2009．2．13

怀念师友


